

El chaparrón

«Estos Fabio, ¡ay dolor! que ves ahora...» van a suspirar amargamente Ernesto y Carlos María, cuando a su regreso, contemplan que el desastre europeo alcanzó a mas de la cuenta, en esta tierra de la tortilla blanca y de los frijoles negros, al enterarse ellos, digo, del terremoto político que se aproxima.

Y digo que el desastre ha alcanzado tanto hasta aquí, por el derrumbamiento de la finada Unión Nacional, aun cuando ya don Leonidas—el otomano,—es muy probable que les haya endilgado algún cable de clave, con esta o parecida consigna: «amigos, Lucas Gómez», y con alguna otra añadidurilla, así, de mutua comprensión.

Porque si don Ricardo extendió la defunción del civilismo en papel rojo, lo que es Mr. Trifulkis, la extendió en papel verde. Y por qué habría de guardar secreto el bueno de Mr. Bennett, si lo que se tenía embuchado, era más sorprendente que todo? Si no lo dice, revienta, y nada, que lo cantó.

**

Decían las malas lenguas, que a la culebrilla verde se la tragaría el gallo y que al gallo, con todo y plumas, se lo engulliría el león republicano. Esto, que hubiera resultado cierto en todo y por todo, si los verdes no hubieran *chamarreado* tanto a los rojos, con lo de las compras, no dejó de cumplirse en general la profecía, aunque con la variante que indicamos. El león republicano, era y es demasiado formidable para dejarse vencer así no más, como quien dice: Por algo somos máximos, no es cierto? Ahora paciencia y no barajar, porque cada uno es como Dios lo hizo y a veces hasta algo peor, mucho peor.

**

¿Y «La República»? mascando chile, me contesta un compañero de redacción. ¿No ve que con el desgrane del civilismo han venido a quedar los que se llaman de oposición, como el Señor quiere a las almas, limpias de polvo y paja? Eso no, repliqué porque tanto como polvo y paja si tienen. Lo primero para las *polvaredas* y lo segundo, para... rellenos, aunque paja sin grauo, precisamente por el desgrane, y por la granizada, que a los pobrecillos les ha caído encima...

MARCELO

Cosas que pasan

Como el Lic. don Carlos Orozco Castro no quiere que se le confunda con el DANTON de «La Patria» por haber usado él ese pseudónimo en otras ocasiones, nos parece equitativo, ya que el nuestro no ha de volverse atrás, darle a elegir entre JORGE JACOBO (célebre revolucionario francés que murió en el cadalso en 1794) y JOSE ANTONIO (literato francés, autor de varias obras y que se patió la oreja por ahí del año 1869.)

Cuál de los dos le gusta más? El joven revolucionario que murió en el cadalso, o el viejo literato que murió en su casa?

Ambos nombres están desocupados por defunción de quienes los ocupaban, y como el apellido es el mismo, no estaría malo saber a qué aternos.

Por el antagonismo de o-

cios no lo haga, pues ambos extremos se tocan y después de todo, cuando ya se tiene el desgonce, lo demás es cuestión de práctica.

Con que... esperamos.

**

Un día de estos se nos dejó venir «La República» más brava que de costumbre con don Ricardo Jiménez, en un editorial contra las Democracias.

Por qué tanta saña contra el ex-Presidente que ningún pito toca en la serenata?

Ah! ya. Tienen razón: quién mete a don Ricardo saliendo de sus soledades para echar por tierra los trabajos de la fusión que han dado al traste con la candidatura a diputado del Director de «La República»?

«Olla que no has de comer, dejarla hervir».

Hacen bien en tirarle para que les quede siquiera ese gusto; una diputación no se pierde así no más.

Díganle más, no le lleven miedo que para eso estamos nosotros arriba...

No faltaba más!

**

Al Director de «La República» le birlaron la diputa-

ción que tantos sustos y carreras le venía costando; pero él... como si nada.

Se nos parece al Santo Niño de Atocha: «con el tornillo hasta dentro y muerto de risa»...

Tenía la gracia escondida...

NOVIEMBRE

29

Lunes

San Saturnino, Obispo

30

Martes

San Andrés, apóstol

Crónicas Isidro - Heredianas El último responso

No contentos con el primer *exitazo* obtenido el siete de noviembre, se dejaron venir los rojos el domingo 21 del corriente a levantar tribuna en la plaza pública.

Componían la comisión, el conocido Alberto, don Lencho Carvajal, heredianos, y don Eladio Fonseca, josefino.

Fué de notar, la ausencia de Tejada.

Al salir la gente de mesa, ya don alberto estaba *recitando*, (como lo dijo un chiquillo), sobre una mesa.

Cerca de ellos pasaban hombres y mujeres, y como si fuera cosa de terremoto, no se paraban a escucharlos. Vimos junto a la tribuna sólo a Ignacio Meche y a un expanteonero.

Algunos escolares por curiosidad se sentaron sobre el césped, en frente, pero todo fué que estos fogosos muchachos vieran la bola de football, en la plaza, que acudieron a darse cuatro gustos pateándola, y se acabó el público oyente, pues la bulla del juego no permitió oír la perorata a unos cuantos republicanos fernandistas que estaban a cincuenta metros de distancia y cuando menos se pensó, ni mesa ni oradores se vieron más, sólo cuando después de haber almorzado fuéronse a donde el señor cura a despedirse. Algunos maliciosos toman de muy mal agüero eso de la despedida del señor cura, y la presencia del expanteonero, pues la otra vez se celebraba la consabida procesión al cementerio, alegando que por ese motivo no habían tenido público; si serán torcidos.

**

La lectura del periódico de Vitor ha dado en producir *corresponsales dispuestos al combate* y por añadidura *mecánicos* ahora que tanta falta hacen en los campos de batalla, de modo que temo que si lo averiguan los servios o los búlgaros, nos quedaremos aquí sin quien

nos *mecanice* o nos *combata* y todo por el dolor de lo que vale una buena papa en olla nueva.

**

Dicen que al señor corresponsal que reciba sobre política le tienen en anuncio una de *trompadas*, *pescozadas* o *ganchones*. Le aconsejo que compre coraza.

ROBERTO Y CÍA

De San Pedro

Señor Director de
LA PATRIA
San José.

Mi estimado amigo.

Con singular gusto voy a contarle un cuentecito, por si le sobra un campito en su popular periódico LA PATRIA.

Figúrese Ud. amigo mío, que en San Pedro de Montes de Oca, tan vecino de San José se ha aparecido un pajarraco negro con las alas rojas tratándose de llevarse en su sarcástico pico verde y en la oscuridad el nombre de dos o tres republicanos de esos de roca, con el objeto de cazar neos, pero por casualidad ha caído ese bicho en la red que usamos los republicanos, y para mi digo que debía ese aguilucho rojo-verde conseguir la antigua tureca que tanto tiempo usaron.

Amigo: estaba yo escribiéndole mi cuento cuando llega un vecino enseñándome el periódico LA PATRIA; caracoles me dije, este periódico no lo conocía yo, me llamó la atención y perdí el hilo del cuento, y me encuentro en la lectura de LA PATRIA la danza de Yglesias y Durán, y me dije para mí seguramente se les olvidó aquello de Grecia y pasar por su panteón y luego al de Alajuela, allí están los restos de Barón, de un Luis Soto Quesada, los de Chacón y de uno que se llamó Aristóteles Mena, se les olvidó que en el Océano Pacífico están los restos de uno que se llamó Félix Arcadio Montero y que aún están vivos, porque todavía hemos quedado algunos monteristas; también en Cartago hubo un Francisco Chaves, que sufrió el rigor de Yglesias y al llegar del obstruccionismo sin saludar su familia murió; un Monje Reyes a quien tuvieron en inundo calabozo; un Faustino Montes de Oca de eterna recordación para el tirano de esa administración o sea para el señor Yglesias.

En fin, ese famoso quince de setiembre, simulacro de la sabana el doce de setiembre, en Santo Domingo, aun están abiertas las heridas de las familias Zamora y Bolaños y de otras tantas víctimas, y sin embargo, don Rafael Yglesias, todavía viene bailando la danza con el Dr., con la esperanza de jugar las carambolas en segunda con Cletillo.

Entienda don Rafael y sus sicarios, que todavía hemos seguido sus doctrinas y somos Republicanos de corazon, y no olvidaremos que están vivos los golpes de vara que existieron en sus administraciones.

TIO CONEJO

Lo que me gusta y lo que me calienta

Mucho me ha gustado siempre un solo color: solamente un color.

Me gustaría que el Dr. al hacerme la autopsia no encontrara *verde o rojo* siendo azul mi exterior.

Mucho me gusta leer «La Información», «La Prensa Libre» y «La República», al igual que LA PATRIA y «El Imparcial»; pero mucho me disgusta que algunos me soliciten estos últimos diarios diciéndome que «para leer únicamente los cables». Y me revienta verlos leyendo los primeros, *enrojecidos* o *enverdecidos*, que les brillan las pupilas y les late el corazón; irritándome más cuando les llevo de *punillas* y oigo lo que dice el corazón mientras leyendo están: «pe-pe-ro-el-el-suel-suel-do-do...! que-que-mar-mar-ti-ti-rio-rio...!»

Y me calienta más que supongan que su franqueza, si la tuvieran, haya de ser castigada con destitución.

Otra cosa que me pone *frito*, es tener que oír sus falsedades y sin poder reprocharlos; temo que se me *ariscuen*, y dentro de DOS AÑOS lo que me propongo no sea efectivo.

En aquella fecha—caso de estar en carnes y no en huesos—me arrancaré las *mechas* si *no me sale...* las que estarán tan niveas como las que gasta «hojitas sueltas» «Dios, patria, respeto, fraternidad y meditación.»

Me indisponen mucho que me crean tonto, cuando es suficiente con q' yo lo reconozca.

Me enfadaba oír decir a *los patas para arriba* de hoy q' nosotros los republicanos no sabemos nada, que somos analfabetas; que ellos los sabios y practicantes de los 20 años, son los llamados para desempeñar la cosa pública y hoy me *desenfado* viéndolos alicaídos, espuelirotas, rostrilánguidos, calvilimpios y lloriqueando porque aquella gran sabiduría y práctica en 20 años no resistió al empuje formidable de la gran masa analfabeta. Si: «eta» o «esta»...

Ellos tuvieron por maestros a los insignes Galligallina y Cleticalvario y estudiaron a gritos; nosotros estudiamos en silencio a los humildes autores Monterreal y Ferdinand y con paciencia y un garabato... Será nuestra la Asamblea.

¡Venid, oh hijos pródigos; veid!

Nosotros no somos egoístas: nosotros os perdonamos las ofensas que nos habéis inferido. Nosotros os miramos y reconocemos que sois costarricenses mal aconsejados, mal acostumbrados y os recogemos al redil. La Patria es de todos, pero no debe tocarse con las manos sucias; venid aseados como estamos nosotros.

Si, mucho me gustará veros arrepentidos; mucho sentiré no conseguirlo.

DAMOCLES H.
Nov. de 1915.

Libro Azul

Hemos tenido oportunidad de ver la impresión de los primeros pliegos del «Libro Azul de Costa Rica», que con todo lujo y arte se está imprimiendo en la «Imprenta Alsina», y podemos asegurar que nunca se había hecho en Costa Rica un trabajo de tal importancia.

Los trabajos están bastante adelantados y todo hace esperar que muy pronto estarán terminados, pues el señor Bascon Jones no ha regateado nada para que la edición sea espléndida, a cuyo efecto ha hecho importantes anticipos.

LUIS CASTRO URENA

Abogado y Notario

trasladará su oficina desde el día primero del próximo diciembre, al primer departamento nuevo, situado frente al Teatro Nacional y al Registro y Archivos, entrada Sur de Las Arcadas. En el mismo local despachará

ROBERTO CASTRO UREÑA

como Notario y Apoderado Municipal de este cantón.
San José, Nov. 16 de 1915.

Luis Chaves Prado

Este conocido luchador, deseando dar mayor ensan-

che a su modesto negocio que tiene situado detrás de la Iglesia de la Dolorosa, en la casa de Mr. Chasse y en el anhelo de corresponder a la exitativa de su distinguida y numerosa clientela, ha abierto nuevamente su acreditada fábrica de siropes, con preparaciones de magnífica calidad, filtros especiales, limpieza, esmerada y rápida atención en el despacho de pedidos.

23 de Nobre. de 1915.

Para mujeres bonitas,
Sevilla.
Para toreros, Madrid.
Y para obras de arte
en flores,
En el **Invernadero**
frente al Carmen
No está en verso
pero es verdad.

Un fuerte dolor en la cintura?

Pues, compre

YERBAS MEJICANAS

y frótesela

Agente, E. RAWSON

De pie en el surco

«La Información» de uno de estos últimos días dice que los gastos de la campaña republicana los está costeadando el Gobierno.

Declaramos, desde luego, que no extrañamos que ese diario incurra en tales mentiras, porque ellas han sido su único programa, y a su influjo ha ido por los más escabrosos caminos de hipocresía y peculado. Pero como el público nos merece respeto, y nuestros procederes pueden ser controlados por el país entero, cuyos mejores intereses estamos representando, vamos a hacer una ligera explicación de cómo se hace y de lo que significa nuestra labor en estos días.

Debe saber ese grupillo de la oposición, que a nosotros no nos acontece lo que a ellos, que a la hora presente no saben todavía tras de quién van y adónde van.

El Partido Republicano tiene su Jefe conocido que nosotros, sus soldados, sabemos donde está siempre, y sus enemigos, que son, a la vez, los enemigos de la República, saben dónde se para.

No somos un partido apócrifo; Costa Rica sabe quién es nuestro jefe, y cuantas veces el peligro nacional ha rugido amenazador en torno de la República, allí ha estado él sosteniendo nuestra bandera, y este partido respaldándolo.

Por eso, mientras nosotros hemos ido en marcha triunfal, en perfecta disciplina hablando al corazón de los miles de republicanos que sólo esperan el toque del clarín para reclamar su puesto en las primeras avanzadas, los enemigos han permanecido en silencio, desorganizados, sin intentar campaña, intrigados en el reparto de los puestos de una papeleta que pasará a la historia como recuerdo de las voraces ambiciones de un grupo de derrotados.

El Partido Republicano ha hecho gastos, y gastos fuertes, pero no los ha pagado el Gobierno; porque ni éste se habría prestado a ello, ni nuestro Jefe lo habría consentido.

Nosotros no tenemos que lamentarnos de que nuestros compañeros no asomen *ni el filo de una misera peseta*, porque el Licenciado Fernández es quien asoma, no una peseta, su fortuna, que siempre la tiene a disposición de la salvación de Costa Rica.

Ya en días pasados hubimos de desmentir a los calumniadores cuando lo de las bestias de la propaganda, y hoy tenemos que decirles que nuestro Jefe es quien responde de los gastos de esta propaganda que está asegurando, desde Setiembre que comenzó nuestra lucha, la independencia y la libertad a la República.

Podrá hablar así el enemigo? No. El deberá callar ante la ruina de su partido y ante el ridículo en que ha caído a la faz del país.

MARIO

La jornada de ayer

Nuestras banderas triunfantes en todas las trincheras

En Desamparados

A la salida de la misa celebramos hermosísima reunión republicana. Cuando en ella estábamos, el duranista Paulino Castro—que venía en derrota de Aserrí—pretendió hacer desórdenes. A menos de 80 metros levantó tribuna Castro, hablando simultáneamente con nosotros. Lo escuchamos con toda la paciencia del caso. Carente de razones, Castro se dedicó a insultar al muy estimado Jefe Político, por la consabida falta de libertad; también pretendió herir la honorabilidad del Licenciado don Juan Felipe Picado, cosa que ya el pueblo no quiso permitirle, y a no haber sido la actitud de los jefes republicanos, el Lic. don Paulino hubiera sido extrangulado.

Después mostró agradecido con los jefes de los republicanos, a quienes dió las gracias por haberlo salvado.

El Jefe Político le ofreció un policía para que lo acompañara a San José, lo que agradeció aún más.

Nuestros oradores Zayas Bazán, Contreras y Bolaños, contestaron enérgicamente y dejaron la bandera azul flameando orgullosa y triunfante como siempre.

La situación en este lugar pertenece al Partido Republicano.

CORRESPONSAL

En Aserrí

Como el domingo pasado, ayer don Paulino llegó como un solo hombre a Aserrí a cosechar el mismo triste resultado: la rechifla.

El propagandista republicano Molina, fue de nuevo tras de las huellas de don Paulino, el diputado en fracaso.

El público, congregado al pie de nuestra tribuna, aclamó a nuestros oradores y rió

estrepitosamente de la fuga de don Paulino.

CORRESPONSAL

En Alajuela

La ciudad de Alajuela cerró con broche de oro, como si dijéramos, esta campaña. En el sesteo vecino al mercado, una inmensa multitud entusiasta, satisfecha, en número de más de 500 personas, oyó los brillantes discursos de los oradores republicanos.

Subió primero a la tribuna don Juan Alfaro, bien conocido por su enérgica gestión política en esa provincia, quien de manera sencilla pero rotunda, habló a los republicanos allí reunidos, del alcance y significación de los proyectos de tributación directa, sobre esta fórmula: el rico pagará como rico, el pobre como pobre, y el que nada tenga nada pagará. La concurrencia lo aplaudió entusiasmada.

Entre demostraciones de simpatía subió luego a la tribuna Albertazzi Avendaño, quien arrancó sinceros y calurosos aplausos al público, al hablar del fracaso de toda combinación verdi-roja, de la huida de Durán, de la intromisión de Yglesias en la papeleta alajuelense, y de la corriente de simpatía que en todo el país había despertado la patriótica labor del Gobierno.

La multitud se retiró en medio de atronadores vivas de entusiasmo.

En Tres Ríos

La simpática y progresista villa de Tres Ríos, baluarte y fortaleza del Partido Republicano, estuvo ayer de gala.

En una hermosa reunión donde culminó el orden más perfecto, hicieron uso de la palabra los oradores republicanos don Fabio Rojas Díaz, don Víctor Manuel Monje y don Evaristo Mora. Estos jóvenes luchadores de la causa del pueblo supieron arrancar vibrantes aplausos de la muchedumbre que los escuchaba a la cual expusieron en términos de la más correcta elocuencia propósitos altamente benéficos del actual gobierno y las miras democráticas del partido republicano.

De más está decir que la jornada política de los señores Rojas Díaz, Monje y Mora fue el más completo triunfo del republicanismo porque en la villa de La Unión—netamente republicana—no ha pagado jamás la semilla que riegan los sicarios del Olimpo.

Vaya para los oradores, y para ese pueblo viril y noble de Tres Ríos, nuestra calurosa felicitación.

CORRESPONSAL

En Escasú

Una comisión compuesta de dos miembros de la oficina central josefina del Partido Republicano, del gran Partido popular que sigue al caudillo que tremola en sus manos el estandarte redentor del derecho igualitario, de la emancipación de las multitudes inculcamente subyugadas, avasalladas y explotadas—por ignorantes masas y crédulas en naturales rangos, categorías o gerarquías de hombres superiores—del socialismo libertario, en fin, que viene a ser, en síntesis, el conjunto de ideales con que el divino Jesús deslumbrara y revolucionara al mundo pagano en nefanda época de esclavitud y de cruel opresión a las mayorías humildes, sufridas y bárbaramente tiranizadas, y en cuya condición abyecta aún hoy se pretende mantenerlas.

Levantada tribuna a la salida de los oficios divinos a frente a la iglesia parroquial,

don Juan Carranza, con vibrante alocución, fustigó otra vez con el látigo de su elocuencia y de sus convicciones—como en lejanísima ocasión lo hiciera el Sublime Maestro de la verdad—a los mercaderes impúdicos, que trafican con la ignorancia y la crueldad de los pueblos, diciéndose los depositarios del saber, los únicos fabricantes patentados de leyes, (leyes ad hoc, irrisorias, convencionales, que en la práctica resultan un puro sarcasmo, como la consabida del cierre dominical y abstención de vender licores, tan calva de sentido común como su autor...) los AMOS O ARBITROS PERPETUOS de nuestra suerte presente y futura en lo relativo a Gobierno. El pueblo le escuchó con atención y no le escatimaron aplausos, aun de parte de disidentes o cismáticos *verdes*, porque en el fondo las doctrinas democráticas que constituyen el credo republicano, son las de la mayoría escaseada que no es sino una fracción mañosa y patrañosa al gran Partido Republicano.

Habó después el señor Mora, compañero suyo, e hizo un análisis de la meritosísima labor del actual Gobierno, desengañando con evidentes razones y argumentos irrefutables, la necesidad en que se halla el país de sustituir su deficiente, anticuado y pésimo sistema rentístico de hoy, por otro más conforme con los modernos métodos de reglamentación tributaria, adoptados por las naciones que van a la vanguardia del progreso mundial. Desengañó a los presentes de que no se trata de recargar al país con nuevos impuestos—como se los ha hecho creer malignamente, a sabiendas que es una falsedad—sino de cambiar el sistema, con ventaja para todos y especialmente para las clases pobres que resultan mucho más favorecidas. Hizo saber a la concurrencia que una de las aspiraciones del joven mandatario, señor González Flores, es prescindir de la industria de licores con empresa oficial y dejar a iniciativa particular, esa nueva fuente de explotación industrial, reglamentándola como se estila en Colombia, Cuba y otros países.

Fue una jornada aprovechadísima. Nos felicitamos de la visita de aquellos amigos y felicitamos a los esforzados propagandistas de la noble causa, por el éxito alcanzado.

JUAN JOSÉ

En Orotina

(POR TELÉGRAFO)

La reunión celebrada hoy fue un triunfo para la causa republicana.

Los oradores comisionados por el Jefe del Partido, Licenciado don Máximo Fernández, fueron don Juan Ramón Bonilla y don Félix Quesada.

El pueblo en masa congregado al pie de la tribuna republicana, aplaudía estrepitosamente a los oradores. Bonilla despertó entusiasmo en su discurso, desarrollando en tesis general, ideas brillantes del republicanismo.

La ovación rayó en delirio, cuando el orador Quesada ocupó la tribuna, exitando a los civilistas, que no permitieran que se traficara con su sinceridad, llevándolos de combinación en combinación a los mayores fracasos. Tuvo pasajes magistrales, que el pueblo supo apreciar manifestando su frenético entusiasmo con delirante ovación, aclamando, unánimes al Lic. don Máximo Fernández y al actual Gobierno.

Ambos oradores, recogieron un sinnúmero de adhesio-

nes, pues al pie de la tribuna republicana, los civilistas se arrancaban su divisa roja y pedían con ardor la divisa azul.

El pueblo de Orotina en toda su mayoría, solicitó de los señores Quesada y Bonilla, celebraran otra segunda reunión, a lo que gustosamente accedieron, verificándose por la noche con una enorme concurrencia.

En San Mateo

Los comisionados republicanos Quesada y Bonilla, visitaron también San Mateo, cuyo pueblo hallaron completamente transformado, pues el sentir general es que allí no hay enemigo, dominando en el corazón de los matedeños el amor simpático por la causa republicana.

La comisión vió con júbilo el entusiasmo que existe en los dos Cantones por apoyar en estos actuales momentos al Gobierno constituido, que lleva a la cabeza al primero de los Presidentes, encarnación de los principios republicanos, y que marcará en la historia patria época brillante del republicanismo victorioso.

CORRESPONSAL

En Santo Domingo

A las nueve de la mañana de ayer, más de cuatrocientos ciudadanos se reunieron en la plaza del mercado, con todo el entusiasmo de que son capaces los domingueños, dignos luchadores y tradicionales guardianes de nuestras libertades públicas. Hicieron uso de la palabra los Licenciados don Clodomiro Salas y don Napoleón Sanabria, quienes satisfechos regresaron de aquella jira.

Don Clodomiro Salas, padre de Clodomiro, acompañó a los oradores e hizo magníficas labores.

Se decía que los contrarios celebrarían reunión después, a puerta cerrada, por aquello de que en boca cerrada no entra mosca. Y en realidad no hay mosca. Qué va a haber!

Ya pasaron aquellos tiempos en que se gastaba dinero y en que a *media ceba* iban los olímpicos a hacer política y a engañar.

Si ya no hay ni palos-mecates para traer voluntarios a votar como lo hacía Astúa.

Si ya no existe ni Astúa y la rata se murió; la llevaron a enterrar entre cuatro zopilotes muy amigos de Durán

La vergonzosa fuga de un candidato o las ambiciones de un calvo Tragi-comedia del Teatro Político

Como habían anunciado los programas fijados en las esquinas y mandados a domicilio, en los cuales se indicaba como condición esencial entrar por la puerta trasera, para evadir, hasta donde fuera posible, una exhibición de ridículo, se verificó ayer, fallando la hora anunciada porque no había quorum, a causa de que los discursos de Paulino y las hojas del viejo Barbas no habían podido inspirar entusiasmo, el sainete *bufa trágico, cómico, sicilíptico, smegético y churrispalético*, donde el bizco de Echandi, el sordo de Alejandro, el tuerto Vargas, el renco Meléndez, y el calvo Cleto, demostraron a la escasa y aperezada concurrencia *jaldada* a mecate, las habilidosas actitudes que desde arriba conquistaban gobiernos, pero que desde abajo, en el Teatro Roig, como pudieron hacerlo en el Olimpia, de grata recordación para los viejos verdes del Olimpo, sólo pudieron cosechar un fracaso y un ridículo.

A las tres, a fuerza de *jalar y jalar*, se reunió la Asamblea de comerciantes y cesantes, para discutir la forma de entierro de eso que llamaron oposición.

Algunos dijeron que el fúnebre discurso en el cementerio político, debía pronunciarlo Pedrito el del Ganacaste, por reconocer los allí presentes, que *Perules*, el Secretario íntimo, es el *Non Plus* en tratándose de todas las zarandajas oratorias.

Después de intrincada discusión, se acordó que *Cleto Calvo*, fuera quien mandara la primera corona al mencionado cortejo, la segunda don Chico Montero, el *tata* de Bernardito, buen amigo del cepo y sobre todo de Pinaud, la tercera el tuerto Vargas, por aquello de que *«tú eres mi dicha y mi bien la cuarta, el renco Castro Meléndez, que tanto sabe de una palmeta en la escuela, como de un chanchullo en el Congreso. Para que condujera en hombros al difunto, a título de suplefaltas, se designó a Martín, al que cuentan que le quitan el pasto a Europa.*

A todo esto, Echandi, el del Siltón, el amigo de *Leónires*, reía... y reía... y reía... como la Princesa Eulalia.

Paulinito el de Hacer... y decía, que aquello no era Convención, ni Representación Nacional, sino los restos del naufragio del Ateneo... del Ateneo del Parque de Morazán. Y Paulinito tuvo razón; ¡¡que había de ser aquello Convención!!

Era una jaula de loros, a los cuales les falta la *masa*... y Dios guarde una *choneta*, con el *chonete* de Carlos María o con cualquiera de los *chonetes* allí presentes.

Aquello fué el disloque; y terminó el sainete *bufa trágico-cómico, sicilíptico sinegético y churrispalético*, con una oración fúnebre a la memoria en FUGA del DAUTOR, a quien se apostrofó sobre una MESA en CRUZ

La tramoya y la colocación deciros, estuvieron a cargo de MATITAS TREJITOS, actor cómico, quien incitado por la concurrencia, mereció los honores del BIS... COCHO saliendo por el ESCOTYLLON, a recibir a SALUSTRE, que lo esperaba entusiasmado.

Llamamos la atención a la Policía de Higiene por la inusitada presencia de zancudos, que picaban y musicaban y volvían a musicar, en la calvita de Cletillo, y en la de Albertito Vargas, que aunque no es calvo... es Vargas Calvo.

La punta de mi lápiz

A veces la palabra con *cera* aunque sea de oído, es más valiosa que la *sincera* e imprudente.

**

Como que los de «La República» han decidido suicidarse antes del cinco del entrante.

¡Caracoles! Con otro artículo como el del viernes, apaga y vámonos. Ni qué bala de cañón.

Estoy seguro de que el autor, si volviera a leer su producción, diría muy extrañado: pero hombre, yo no me he comido este perro!... y este perro!...

**

Y de veras que le están haciendo *perro* a la fusión con *jolgorios* de este género.

¡Qué amigos tienes, Benita!

Por eso dicen que vale más un enemigo declarado que...

**

Palabras imprudentes?

Ya lo creo.

Como que los muchachos de «La República» no tienen pelillos en la lengua, y la Prudencia, que es muchacha bien creada e inocente, no gusta de vulgares expresiones muy en boga entre los zafios.

**

Dónde está ese cacumen, *Vitor*, pues no sabes que a pedradas se alborota el avispero y que tanto arriesga la pava como el tirador.

**

Como que el *fosforo* se está poniendo caro con motivo de la guerra europea.

¡Qué cacumen de muchachos! Si hasta que les *jumea*...

Y yo arriba, viéndolos como *echan chispas* de inteligencia.

**

Dicen que cuando los dioses quieren perder a los hombres, comienzan por hacerlos tontos.

Y a tí te lo digo, *Paco*, para que me lo *entendas vos*, Cleto.

**

Aseguran que en las islas Hawai, existen unos salvajes que enamoran armándose con un palo y acechando a la dueña de sus pensamientos en un recodo del camino, de tal suerte, que cuando llega a su alcance, descargan contra ella tamaño garrotazo.

También se dice que los indios de Talamanca o los de allende el Golfo de Nicoya enamoran a la muchacha llevándole como presente, a manera de esponsales, un racimo de plátanos, una carga de leña o unas *manos* de cacao.

También sé que en nuestros campos se enamora con guitarrico al sabor de esta canción:

Ay, mi dulce *hechipszo*,
Ay, mi dulce *embelepzo*,
Aquí te traigo *choripzo*
Para que *comás con quepzo*.

Y usted rasca la guitarra y se mete un *farolazo*, y al despedirse, *¡huipía!*... Ay negra, que por amarte vendí mi yegua!...

**

Pero nunca he visto *manera* más peregrina de enamorar, y sobre todo, de *enamorar* a un pueblo y de conseguir adeptos para la oposición, que esa de deshacerse en improprios diciendo a los ciudadanos que son unos eunucos, canallas, cobardes y ladrones y otras florecillas olorosas a ruda y a culantro y a zorrillo.

**

Una cosa es con violín y otra cosa es con guitarra, y para enamorar y hacerse querer, se necesita mucha letra menuda o usar polvo de *cantarria*.

**

Cómo se consigue que todas las mujeres anden atrás de uno?

Andando uno *adelante* de ellas, dice *Quevedo*. Pues bien, el remedio es infalible para la política.

Cómo se consigue estar *arriba*?

Pues no estando *abajo*.

Y la razón es *obvia*, como diría cualquier abogado en jerga profesional.

Los costarricenses somos unos eunucos, unos canallas y unos ladrones.
Y dígame, *Victor*, en qué *Ingalaterra* nació usted?

GINESILLO

Paliques Agri-dulces

Después de leer detenidamente a la vieja regañona de «La Información», no he tenido otra consideración que ésta:

Desde que inventaron las disculpas...

Y así es en efecto.

La fatalidad... llama a las puertas del Partido Nacional y manda al jefe Doctor don Carlos Durán lejos, muy lejos, con mar de por medio. Pero lo curioso del caso es que la fatalidad se presenta en un momento histórico, en el momento en que las campanas políticas doblan tristemente por el alma de la que fué «Fusión».

En realidad el Doctor no pudo curar al enfermo y busca en el bullicio de las ciudades americanas un lenitivo que le haga menos doloroso su pesar.

Ahora bien, «La Información» se encarga de la partida de defunción para lo que toma las precauciones del caso a fin de que los figones o las malas lenguas no hagan la alharaca del caso.

Oigamos al referido periódico: «Ni el duranismo ni el civilismo se mueven» El duranismo permanece aún dormido... El civilismo se menea, pero un poquito no más; muy poca cosa.

Claro, duerme el duranismo el sueño mortal de los dioses derribados por el mazo del republicano; el civilismo se menea, en los estertores, da los últimos pataleos, fuertes primero, después un poquito no más y luego... sólo se oirá el Requiéscat in pace entre el murmullo de voces de los embaucados.

Viene otro suelto. «Sin dinero no hay política...» El jefe del Partido Unión Nacional va ya muy lejos. La ausencia obligada (por la fatalidad se entiende) del Doctor Durán, no ha dejado de

provocar en determinados elementos de su partido, cierto decaimiento de ánimo que los mismos, por más que hacen, no pueden ocultar.

Ya lo sabíamos, tendría que verse obligado a ausentarse y también no nos extraña el decaimiento de ánimo de sus partidarios porque, a quien no se le cae el moco si el jefe abandona al partido en lo más recio del combate y le deja a merced del enemigo? Si esos mismos decaídos tuvieran seguridad de obtener la victoria con todo y la acefalía, podrían al menos, ocultar su desencanto; pero ven oyen, gustan y sienten y no pueden ocultarlo.

Por último, dice en otro suelto. «No aflojan la mosca los ricos de la oposición.

Un partido sin dinero, se estaciona, desmerece y muere.»

Pero, cómo quiere «La Información» que aflojen la mosca los ricos de la oposición si las uvas están verdes? No son tan suaves ni tan bobos para arrojar dinero al mar.

Otro gallo cantaría si los asuntos marcharan a pedir de boca, con visos de negocios lucrativos.

Por último, concluye con una franca, muy extraño por cierto, en sus dichos, y leal declaración: «Imposible, por consiguiente, pretender triunfar en esa forma.»

O en otra forma, es imposible el triunfo de la oposición.

Para llegar a esta conclusión, ha venido preparando los ánimos con el fin, muy plausible por cierto, de que el decaimiento se reciba doctificado.

Por eso, desde que se inventaron las disculpas...

DANTON

La voz de la frontera

A diario vemos que los periódicos de la oposición atacan al Gobierno y sus empleados.

Se quejan de que el Gobierno está abrumando de impuestos al pueblo, que no

tiene dinero para pagarle a los empleados, que la Nación tiene una inmensa deuda, que no hay libertad, que el Gobierno ejerce presión por medio de sus empleados para conquistar adictos y hacer

triunfar la candidatura de los diputados etc., etc.

Nada hay nuevo debajo del Sol dijo el sabio Salomón.

No es de ahora que el pueblo soporta impuestos creados por anteriores administraciones, y solo se trata de estos en tiempos de política y como caballo de batalla, para ganarse los votos de ese pueblo los mismos que lo han cargado de impuestos; acabada la política ¡Adios pueblo!

Si el Gobierno carece de dinero, hay su razón. ¿Cuál de los Gobiernos anteriores dejó ese dinero en caja? ¿Qué Administración no se ha sobregirado para atender a los gastos que han sido mayores que los presupuestados? Esto lo explican las Memorias de Hacienda.

Con motivo de la guerra europea han disminuido las entradas aduaneras, y en tales circunstancias anormales para la nación, lo racional es que el Gobierno busque el medio legal para equilibrar los gastos y cumplir los compromisos de pagos de la deuda exterior contraída por administraciones anteriores; y para salvar el honor de la Patria, todo ciudadano honrado amante de aquella y de sus libertades, debe contribuir aunque sea a costa de sacrificios; ante todo está la honra Nacional, pues el buen criterio, la paz y el prestigio de los costarricenses jamás ha sido desmentido ante las demás Naciones.

Sabemos la situación estrecha del país, los esfuerzos que el Gobierno hace por salir de ella mejorando esa condición, y es acreedor más bien a votos de gratitud y no de censuras, y más bien deberían los hombres de talento contribuir con sus luces y buena voluntad a salir de tal situación, pues no se oculta que el actual Gobierno desde que le fué transmitido el Poder, se ha dedicado con asiduidad a trabajar por mejorar la pésima situación del Tesoro Nacional; la mala situación se encontró; no ha sido creada por el Gobierno del Licenciado don Alfredo González Flores; atribúyela a él, sería la mayor locura.

En cuanto al Pacto, a mi ver, no hay razón para hacerle cargos al señor González de falta de cumplimiento, el señor Durán no representaba al Pueblo sino a la fracción que compone su partido; la Constitución no trata de esos Pactos y el señor González ha tenido razón de que, como Presidente, cumplir primero con los deberes que le impone la constitución antes que con aquel que es inconstitucional;

y antes de pactar, el Congreso debió de decidir sobre el resultado eleccionario de acuerdo con la Carta Fundamental y la Ley de Elecciones que no hablan de Pactos y menos de fusiones políticas porque cada Jefe de Partido debe procurarse el triunfo con el voto de sus adictos y no fusionarse porque cada ciudadano está definido y solo debe votar por los del Partido a que pertenece, y sin embargo se alardea de esas fusiones para derrotar al Gobierno; así no se da a conocer la popularidad, sino exhibiendo cada Jefe su número de partidarios; pero los tienen tan pocos que es preciso unirse para no ir a la derrota de la que no se salvarán porque de sus filas han desaparecido los elementos que no opinan con esas fusiones en las que no se consulta la voluntad del Pueblo Soberano.

El Gobierno no ejerce presión como lo dice la oposición; no hemos de tener tan mala memoria para que echando una mirada retrospectiva, dejemos de recordar lo que en lapso de cinco lustros ha ocurrido en propagandas eleccionarias, donde se llegaron a ver cosas que no han de haber olvidado y que de ellas se ocuparon los periódicos, y si se compararan...

El Gobierno del Lic. González Flores si procura tener colaboradores en la Cámara, hace bien, porque en este Poder no debe hacerse oposición se debe trabajar en bien de la Nación para salvarla y mejorar la suerte del Pueblo que es quien paga los dineros que ganan los Padres de la Patria en tantas sesiones sin resultado mas que discusiones en que se pasa el tiempo rebatiendo a alguno de ellos por no estar de acuerdo; y hoy, en las actuales circunstancias debemos darle apoyo al Gobierno para que salve el honor Nacional y con eso habrá progreso, paz y libertad duradera; pero si se le estorba el medio de acción, no es del Gobierno la culpa y la Historia lo justificará, y más cuando aceptó el poder en momentos tan anormales para la Nación, sin dineros en sus Arcas, y sí, con millones de deudas que tienen comprometida su Soberanía. El señor González solo le guía la esperanza de ver la prosperidad de Costa Rica y lo conseguirá, desde el momento que no ha desmayado y ha podido enfrentarse a la mala situación del Erario.

UN OBSERVADOR

Liberia, 24 de Noviembre de 1915.

Directiva reducida a O

POR TELÉGRAFO

Tilarán, 27.

A LA PATRIA.

Desbarajuste de la Directiva de la Oposición, además de 21 individuos, que son gobiernistas convencidos, aparecen José M^a Arancibia, Ramón Zamora López, Juan Cantillano, Lorenzo Ugalde, Porfirio Méndez, Acevedo Alpizar, Emilio Marín, Antonio Marín, Gerardo Arias, Leopoldo Cordero que son neutrales. Juan Mojica, Antonio Cerdas, Carlos Telles, Juan Zamora que no vota por no estar inscritos. Tome nota el Partido de la Argolla y verá como no le queda ni *jeles*.

CORRESPONSAL

La harina más acreditada es el Triunfo

El cólera en Orotina

Pues señor, hay cosas, que le ponen a uno los pelos de punta; ejemplo: el sonido de las trompetas.

Este Orotina, que siempre se ha deslizado, tranquilito y manso, en la actualidad es un infierno. De nada nos va a servir, la campaña benefactora del Doctor Schapiro, pues los republicanos con su movimiento continuo, traen a este pueblo tan fuera de sí, que los convalecientes se han muerto, y los sanos y robustos se han enfermado. Yo, en nombre de la humanidad, imploro del supremo gobierno, la destitución de Esquivel, lo suplico además, en nombre de la Fábrica Nacional de Licores y también de la Municipalidad de Orotina, pues corren rumores de que en vista de la presión y de la impresión, dos serán aquí las taquillas que por falta de consumidores tendrán que pertenecer a la condición de las cosas idas; claro, consecuencias de estar abajo.

Francamente lo digo, estoy cansado y me pesa de estar arriba; lo que como yo, nes compadecemos de todo, no podemos menos de implorar perdón para los de abajo. La Magdalena fué perdonada, y seguramente que los de abajo, algunos por lo menos, no fueron tan malos como aquella buena señora; verdad es que esta se propuso el arrepentimiento y lo ha cumplido, y aquí los de abajo, aunque lo prometan, se puede tener la seguridad de que no lo han de cumplir; más a pesar de todo, yo opino, que está bien qua estemos arriba, pero siempre mirando con ojos de conmiseración a los de abajo.

No cabe duda, que don Ricardo es la persona de más valor de Centro América; miren ustedes, que congratularse en extender partidas de defunción, es cosa que no se ha visto jamás, en cambio aquí en Orotina, somos unos infelicitos, murió todo el partido civil, y solo porque no dijeran, que nos valíamos de la ocasión por estar arriba, lo hemos enterrado sin llenar ese requisito, si en algo hemos faltado, que nos perdonen los de abajo.

Supongo que la mayoría de las Juntas de Educación de la República estarán tan chonetes, como estaba la de Orotina, antes de la llegada de Esquivel, pero no tengan pena, tan pronto nos hayamos cansado aquí de estar arriba y de enchiquerar a los ju mas, no tendremos inconveniente en cederles a don Tobías; por ahora, nos es imposible, nos hallamos muy bien con él, mas que nada, porque hace andar de coronilla a los de abajo.

Ayer me decían mis amigos. Pasamano. Tienes que convencerte, de que la milicia, es milicia, y sobre todo cuando un militar ha llegado a la graduación de Teniente Coronel.

Efectivamente, con tamaño montón de galones y más luciéndolos en un cantón de tercera, claro está que causan su pánico y que dan escalofríos; pero les contesté a mis amigos, que particulares conozco yo, pongo por caso, el Jefe Político de San Mateo, que dejan atrás al militar más pintado, si no que lo pregunten a don Narciso, y tengo la seguridad que este buen señor preferiría estar al mando de don Pelico, Chacón, Monje y Esquivel, antes que a las órdenes de Sebastián Blanco—aquí, toda vez que estamos arriba, permito por un momento, que se ría don Manuel Acosta.—¡Ay don Narciso de mi alma, prenda de mi corazón, compadrecito de mi vida! Si le dijera a usted que el internato de San Mateo, va a durar tanto tiempo, como vida dará Dios al partido republicano?

Pero hombre, que *atravesao* soy yo, digo que hay que tener conmiseración, de las de abajo y sin embargo, les estoy dando una *apaleada* fenomenal desde arriba, pero ande el movimiento, como dice Ginecillo: *la danza sale de la panza* y el que venga detrás que arree, que yo voy muy agusto en mi machito y muy *cerquita* de la diputación y municipio que es lo principal.

Saludes a los de La República.

PASAMANO

Resollando por la herida

En el papelucho indecente de la mal llamada «República», que vale tanto como el estiércol de las caballerizas, y que para deshonra de la prensa, figura en el periodismo de la nación, escribe cierto comerciante de esta plaza muy conocido por sus carretas y su divisa que usa en el reloj, una leopoldina hecha de un pedazo de cobija, único rojo que encontró aparente como distintivo de su clase.

Ya antes dijimos por qué la autoridad dispuso mandar ciertos individuos a los cuarteles de San José; con palabras fuera de quicio, y por ser cómplices de las bombas tiradas a ciertos vecinos, y porque se creyó conveniente para la tranquilidad pública.

Estos niños se figuraban que iban a seguir como en tiempos pasados que nosotros, los Republicanos, teníamos que aguantarles todo lo que ellos obsequiaban. No, señores: en el programa del Partido Republicano no hay ninguna cláusula que diga que los republicanos tenemos que agachar las orejas, aguantar insultos y denuestos, y que nuestro Presidente y nuestro Jefe tienen que estar a merced de procacidades de los civilistas mal educados y faltos de respeto.

Juro por Dios, que si ustedes fueran los que gobernaban a estas horas, nos darían plomo derretido a beber y estaría mas de uno en el presidio apaleado y amordazado. La imprenta de «La Información» y «La República» estaría cerrada y su personal de vacaciones en tierras extrañas; muchos en el sepulcro y muchas lágrimas derramadas.

Se figuran ustedes que Costa Rica no los recuerda? aun están fríos los atropellos, y las sombras de los victimados les nubla el horizonte, y por eso todo lo perderán. Ustedes, junto con el Jefe, están maldecidos y jamás levantarán cabeza.

Los comerciantes veletas de que hace alusión, son gobiernistas ahora porque han visto que ser duranistas o nacionalistas, es ser civilista; pues duranismo es sinónimo de civilismo. Y el amigo Agüero y Alvarado, serán todo, menos civilistas; y en este caso, ni son veletas ni son tráfugas del antigobiernismo; desde un principio fueron admiradores del señor Presidente de la República, hoy valientes defensores; el enemigo aquí es el civilismo viejo; duranismo no hay aquí ni la muestra. ¿Entonces, con qué derecho hacen réclame a estos señores si nunca han sido de ustedes? De aquí la gran rabia porque estos dos veletas han arriado con todo y los pobrecitos están solos; a la prueba me remito: Turrucares y otros tantos civilistas de cepa se les fueron. ¿Qué tal? Aquí se cuentan con los dedos los colorados; aquí al civilismo le quedan solo dos comerciantes que hacen de jefes, quienes están perdiendo hasta el modo de andar, porque ya el pueblo los rechaza y con las autoridades en contra, es el acabóse.

Diz que dicen que uno de estos rojos está hasta que echa leche de furioso, porque antes vendía guarito sin patente, y desde que vino el señor, Coronel Esquivel, lo metió en cintura y así lo tienen rabiando de un dolor que en estos tiempos hace grandes estragos en el bolsillo.

Es bueno, señor civilista, que le recuerde al señor Ministro de Guerra, que mande, pero pronto, las guerreras para los señores Suárez y Orozco; ojalá bien vistosas, con muchos galones, estrellas y ramos de laurel, como la de los generales. El amigo Suárez con un kepis prusiano y con galones de general? ¡Qué guapo se vería! De veras que es bien hermoso, un galán tipo, con esos mostachos kaiserinos y esa barba dura, les metería las cabras a ustedes y al mismo don Rafael, y se les acabarían de ir los 4 que les quedan; y si nó, tantemos y verán; y Orozco con guerrera, como es tan bravo, se le impondría al mismísimo Kaiser, haría ponerse pálidos a los 4 rojos, y para las elecciones no habría nada de esa plaga.

Esta Trinidad de Orozco, Esquivel y Suarez, es la tapa, y es justo que el Gobierno los premie con el grado Mariscal. Verdad Chamanga rojo, porque hay uno azul que toca muy bien la marimba los sábados y domingos, en casa de uno de los veletas. El Chamanga rojo podía aprender a tocar aunque fuera quijongo, para llamar la gente a su negocio, porque ya eso parece un cementerio y ya nadie se acuerda de ir donde él.

LOLILLA

De Alajuelita

Señor Redactor de La Patria:

Hemos visto en «La Información» del 22 del corriente, un articulillo intitulado «Notas Políticas» en que se dice que los oradores de los partidos de la oposición no pudieron levantar tribuna por haberlo impedido, de un modo arbitrario y despótico, la autoridad de este lugar; que con tal proceder, el pueblo indignado, rodeó en masa a los comisionados duranistas y civilistas, abandonando completamente a los oradores del Gobierno, quienes no pudieron hacerse oír sino de

cuatro o cinco policiales que los resguardaban de las iras de este pueblo activo y viril.

Nosotros nos hacemos eco en el asunto en cuestión y lanzamos un mentís a quien diera informes tan descabellados. Oradores gobiernistas y de la oposición estuvieron ayer en ésta, y ninguno de ellos alzó tribuna por falta de concurrencia.

A la vez, debemos decir, que el actual Jefe Político no hizo presión alguna como dice el desorientado gacetillero, pues solamente le exigió la autoridad al delegado del

Partido Civil el permiso que la ley exige el cual no tenía. No es cierto que el pueblo se indignara, pues las autoridades no han tenido que molestar a nadie y oradores de uno y otro Partido se retiraron tranquilos. El Jefe Político no ha hecho más que cumplir con la ley, pues es persona que conoce sus deberes, pues eso nos tiene muy satisfechos lo mismo que sus subalternos.

Señor Redactor: le supli-

camos se sirva dar publicidad a esta aclaración para desmentir a unos cuantos mal agradecidos que pretenden echarle lodo al buen jefe que tenemos.

Los que firmamos esto somos vecinos de este cantón.

Rafael Chinchilla.—Rafael Chinchilla hijo.—Joaquín Chinchilla.—Arturo Solano H.—A. E. Parra.—José Mora Gómez.—Domingo Chavarría S.—Antonio Mora.—Federico Mesén.

Despacho de Correos

Interior

Los martes y viernes, a las 10 a. m., se despacha la correspondencia para Santa María, San Marcos, Los Frailes, San Juan de Tobosi, Corralillo, San Cristóbal y San Miguel de Desamparados.

Los lunes y jueves a las 7 y 30 a. m., sale la correspondencia para Filadelfia, Nicoya, Liberia y Sardiná.

Los martes y viernes a las 7.30 a. m. se despacha la correspondencia para Bagaces, Cañas, Liberia, Miramar y Montezuma.

Para Escasú, Santa Ana y Pacaca, todos los días a las 9.30 a. m. a excepción de los domingos.

Exterior

El sábado saldrá la correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Boston. Los lunes para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

Los domingos para Sud América y Panamá.

Compre usted La Patria

COCHE DE NIÑO

Daré una gratificación a quien me indique el paradero de mi cochecito.

Lygia Mangel

San José, 12 de noviembre de 1915.

A nuestros amigos y correligionarios

Para evitar confusiones, en estos momentos en que no debe haber dudas de ningún género, es bueno que nos distingamos.

Esperamos que los republicanos amantes de su Partido y de su causa usen su divisa en cualquier forma, en la corbata, en la solapa o en el sombrero.

A nuestros amigos y simpatizadores les agradeceremos que porten también la divisa azul.

El Comité Ejecutivo

SIN SILLAS NO HAY FIESTAS

El «Teatro Alajuela», interesado en prestar el mayor lucimiento posible a las fiestas cívicas de la capital,

ALQUILA O VENDE

docientas sillas que pueden utilizarse en tablados, en el Parque de Morazán o en cualquier otro lugar de recreación. En este diario se informará.

CIGARROS IZTEPEQUE

del depósito de los Sres. Esquivel, vende la Barbería de los Hermanos ANTILLON

Fronte al lado Este del Banco de Costa Rica

Las señoritas Antillón dan clases de CORTE y COSTURA

También se hacen cargo de trabajos de costura

500 varas al Sur del Banco de Costa Rica